

QUI SOMMES NOUS ?

Le transitio-mètre des tiers-lieux a été créé par le Collège des Transitions Écologiques et Sociétales, le Parc Naturel Régional Loire-Anjou-Touraine, Terre de Confiance, Cap Tiers-lieux et deux chercheurs de l'ANR Périwork : Valérie Billaudeau (ESO-Angers CNRS, Polytech Angers) Pascal Glémain (ESO-Rennes CNRS).

Le Collège des Transitions Écologiques et Sociétales réunit 35 partenaires en Pays de la Loire autour du projet un peu fou d'accélérer les transitions sur les territoires. Pour y parvenir, le Collège coordonne et articule, du niveau local au régional, un **réseau d'échanges, des expérimentations locales et un programme de (dé)formations pour les territoires.**

Entre Tours et Angers, **le Parc naturel régional Loire-Anjou-Touraine** s'est construit autour d'un patrimoine naturel et culturel reconnu, qu'il protège et valorise en concertation avec ses collectivités membres et ses partenaires. Depuis 2015, le Parc s'implique aux côtés du Collège pour accélérer les transitions sur son territoire et encourager l'évolution des modes de vie.

Tierre de Confiance, alliée de la Fabrique des Transitions, oeuvre en faveur de modes de vies sobres résilients et solidaires. Elle accompagne les territoires, les entreprises et les collectifs en transition, partage et poursuit avec les tiers lieux Pyrénéens les travaux initiés autour du Transitiomètre. Elle anime la formation sur l'évolution des modes de vie co-construite avec le Collège des Transitions Écologiques et Sociétales

CAP Tiers-Lieux réunit des réseaux, des tiers-lieux et des acteurs de l'Économie Sociale et Solidaire des Pays de la Loire. Au sein de ce collectif informel, animé par la Chambre Régionale de l'Économie Sociale et Solidaire, ils mettent en commun leurs énergies, expériences et expertises pour faciliter l'essor des tiers-lieux, notamment ceux souhaitant s'inscrire dans l'Économie Sociale et Solidaire, en Pays de la Loire.

Périwork est un programme de recherche national (ANR) qui porte sur les espaces de travail collaboratif comme nœuds d'un nouveau système de mobilités hors métropole.

Le programme prend comme point de départ l'observation d'un essaimage croissant des espaces de travail collaboratif hors métropole, parallèlement à la digitalisation de la société. Ce phénomène s'inscrit dans des tendances de transformation sociétale plus globales qui concernent les manières de travailler et d'organiser le travail, les projets de vie, la conciliation entre sphères professionnelle et privée, la sensibilité grandissante aux enjeux écologiques et les rapports à la mobilité et au territoire. Ce projet cherche à comprendre le rôle de ces espaces sur leurs territoires, en considérant les caractéristiques et trajectoires géographiques et sociales des usagers, leurs interactions et relations à la fois au sein d'un même espace et avec l'extérieur, leurs mobilités, ainsi que leurs projections sur l'avenir.



TRANSITIOMÈTRE

DES TIERS-LIEUX

CONTACT

C/IMT Atlantique
4, rue Alfred Kastler - CS 20722
44307 Nantes Cedex 3

college-ts@imt-atlantique.fr

www.college-transitions-societales.fr



Création graphique : Anne-Laure Vaillant - alvaillant@gmail.com



LES AIDES DE JEU

Vous portez ou accompagnez, de près ou de loin,
un SUPER projet de tiers-lieu ?
Bravo à vous, c'est déjà une réussite en soi !

OBJECTIFS DU JEU

- > Permettre un temps d'échange et de réflexion entre acteurs sur le territoire autour d'un projet de tiers-lieu en émergence ou en activité
- > Aider les porteurs de projet à situer leur projet par rapport aux dynamiques de transitions sur leur territoire
- > Identifier des pistes d'actions pour que le tiers-lieu participe à la transition

DÉROULEMENT DE LA PARTIE

ÉTAPE 1 : MISE À NIVEAU SUR LE PROJET 15 min à 1h

Êtes-vous sûr que tout le monde connaît le tiers-lieu ? Prenez le temps de vous redire ce que vous êtes ?

Et là où vous en êtes ? Les questions sont libres, mais en voici trois exemples :

- En quoi consiste, selon les acteurs réunis, ce projet de tiers-lieu ?
- Quelles réussites ?
- C'est quoi les problématiques du moment ?

Et pourquoi ne pas s'accorder un court moment (5 à 15 min max) pour échanger sur ce qu'est la transition pour chacun et le rôle que pourrait avoir un tiers-lieu par rapport à celle-ci ?

ÉTAPE 2 : VOTRE PROJET AUJOURD'HUI ET DEMAIN 2h à 3h

-> Il est important d'insister sur la dimension réflexive (et non évaluative) du transitio-mètre. Le transitio-mètre n'est pas là pour évaluer ou noter le tiers-lieu, mais pour permettre aux acteurs engagés de mesurer le chemin accompli et choisir ensemble des pistes d'évolution.

-> Demander aux participants de choisir l'une des 5 dimensions pour commencer le jeu.
Si vous le souhaitez, vous pouvez commencer par « une communauté d'acteurs », puis poursuivre sur « un ancrage territorial » et enfin les autres thématiques.

Le facilitateur lit ensuite dans l'ordre chacune des questions et donne les cartes correspondantes aux membres du groupe qui dans l'ordre :

- Lisent les cartes ensemble ;
- En discutent ensemble pour vérifier qu'ils partagent la même compréhension ;
- Puis essaient d'identifier la carte qui correspond le plus à la situation d'origine (lorsque le projet était en émergence) et la marquent d'un cercle 1 ;
- Puis celle qui correspond le plus à la situation actuelle et la marquent d'un cercle 2 (si celle-ci diffère de la situation d'origine) ;
- Et enfin à la situation visée à court ou moyen terme et la marquent d'un cercle 3.

-> Déroulez ensuite de la même façon toutes les autres questions.

UNE OPTION MANQUE ? N'hésitez pas à écrire votre proposition sur une des cartes blanches.

⚠ En fonction des particularités de votre tiers-lieu, ou du stade d'avancée de votre projet, il se peut que certaines questions ne soient pour l'instant pas pertinentes. Ce n'est pas grave ! Vous pourrez toujours y revenir dans six mois, vérifier si celles-ci sont désormais pertinentes.

ÉTAPE 3 : IDENTIFICATION DES MARGES DE PROGRESSION 30min à... 2 jours

Vous avez répondu à l'ensemble des questions ? Vous voilà arrivés... au début d'une nouvelle aventure.

Photographiez l'ensemble des questions (pour le souvenir). Vous pourrez reprendre le jeu à un autre stade de votre projet (dans six mois, un an ou deux...) pour vérifier si vous avez atteint vos objectifs.

En attendant, maintenant que vous avez identifié des pistes d'évolution à viser, vous pouvez :

- > Commencer par prioriser : ce que l'on peut faire à court terme, ce qui n'est pas réaliste tout de suite ;
- > Et surtout, réfléchir à la mise en œuvre pour parvenir aux objectifs à atteindre.

C'EST BON ?

Vous êtes prêt à relever l'ancre.

Bon vent !

Heureux, qui comme Ulysse, a fait un bon voyage...

TRANSITIOMÈTRE

NOS PRIORITÉS POUR DEMAIN !

